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СОЦИУМ

Аристотель: «В чём суть жизни? Служить другим             
и делать добро». 

Оскар Уальд: «Маленький акт доброты стоит больше, 
чем величайшее намерение». 

начала набирать оборо-
ты.  Стали  больше гово-
рить, писать, показывать.                                                         
Активно о добрых делах рас-
сказывают СМИ. Думаю, что 
это попытка возродить обще-
человеческие ценности, кото-
рые отошли на второй план. 
В период развития рыночной 
экономики и капитализма в 
приоритете оказалась «теория 
потребления», как следствие 
– меркантилизм стал во главе 
угла. Идея заработать деньги 
перекрыла внутренние, нрав-
ственные ориентиры человека. 
Радует, что выбранный курс  
нашел отклик в мировом со-
обществе, сейчас люди разного 
возраста  становятся волонте-
рами во всевозможных  сферах 
жизни. С уверенностью могу 
сказать, что волонтерство в на-
стоящее время стало модным, 
и это тот случай, когда веяниям 
моды нужно следовать.

- Ирина Александровна, Вы 
– педагог с многолетним ста-
жем, многодетная мама. Что 
думаете о  роли волонтерства 
в становлении личности?

- Если говорить о добро-
вольцах школьного возраста, 
то они, на мой взгляд, раньше 
и успешнее социализируются, 
быстрее   адаптируются  к  жиз-
ненным обстоятельствам, раз-
вивают коммуникативные на-
выки, проявляют лидерские и 
организаторские способности,  
становятся более ответствен-
ными и дисциплинированны-
ми. Все эти качества важны при 
формировании индивидуаль-
ных черт личности  и  харак-
тера в целом. И  самое главное 
– подают хороший  пример 
сверстникам.

- Какие   еще штрихи можно 
добавить к портрету  волон-
тера  нашего времени?

- Современного добровольца 
отличает креативность, про-
являющаяся во всем:  поведе-
нии,  мышлении, общении. Он 
думает иначе, всегда  применя-
ет нестандартные решения, в 
любой ситуации ищет  макси-
мально удобный и эффектив-
ный вариант, неравнодушен 
к происходящему вокруг,  об-
ладает желанием менять мир 
к лучшему. В моем представ-
лении креативность -  емкое 
определение, объединяющее 
в себе несколько понятий. Во-
лонтер должен быть подготов-
лен к сложностям и специфике 
общения, особенно с детьми и  
пожилыми, обладать внутрен-
ней силой, быть устойчивым 
психологически. 

- Что движет такими 
людьми?

- В составе моего отряда – 
подростки. Поверьте, их невоз-
можно заставить что-то делать 

против своей воли. Изначально 
ими в большей степени  дви-
жет интерес,  кто-то участвует 
за компанию. Позже приходит 
осознание важности и нужно-
сти того, чем ты занимаешь-
ся. Остаются лишь те, для кого 
бескорыстная помощь – это ду-
шевный порыв. 

Вспоминаю, как ребята ходи-
ли в гости к ветерану Великой 
Отечественной войны Нико-
лаю Игнатьевичу Парафилову.   
Пришли помочь пенсионеру 
на приусадебном участке. Раз-
говорились о жизни в мирное 
время, о тяготах военного…. 
Николай Игнатьевич начал 
читать стихи. Он давно уже не 
брал в руки  книги из собствен-
ной библиотеки,   зрение не 
позволяет, но строки любимых 
произведений из памяти не со-
трешь. Настолько чувственно и 
проникновенно, тихо, време-
нами   с надрывом в голосе,   он 
повествовал о страшных днях 
тех лет, которые потрясли весь 
мир.  Эта встреча, затянувша-
яся на несколько часов,  про-
извела на школьников очень 
сильное впечатление. По пути 
домой они бурно обсуждали, 
еще долго  делились эмоциями. 

Появилось желание позна-
комиться ближе и с другими 
пожилыми людьми, впослед-
ствии взяли шефство над не-
сколькими пенсионерами. Они 
не проходят мимо чужой беды.  
Видят, что конкретному чело-
веку нужна помощь, без разду-
мий берутся за дело. 

Был случай, когда кто-то из 
отрядовцев увидел занесенный 
снегом дом, поинтересова-
лись у соседей, кто в нем про-
живает. Оказалось,  одинокие 
супруги-пенсионеры. Тут же 
был брошен клич, и уже вече-
ром   двор был расчищен. Этим 
знакомство не ограничилось, 
взяли над ними шефство, сдру-
жились. Зимой пенсионеры 
простудились, а ребята волно-
вались, постоянно интересова-
лись  самочувствием  «наших 
старичков». Именно «наших». 
Представляете?

- Всегда ли порыв волонте-
ров искренен?

- В своих подопечных я уве-
рена на сто процентов. Со-
вершать хорошие поступки, 
считаю, возможно только из 
чистых побуждений. По край-
ней мере, мне по жизни встре-
чаются только такие люди. Но 
есть и обратная сторона меда-
ли. Нередко можно наблюдать, 
как  под эгидой различных 
общественных и  благотвори-
тельных организаций псевдо-
волонтеры выступают с прось-
бой помочь больным детям. 
Объявляют сбор недостающей 
суммы на дорогостоящее ле-

чение. Многие делают перево-
ды денежных средств, даже не 
подозревая, что это мошенни-
ки. И схемы аферистов разно-
образны. Вот так, прикрываясь 
благим делом, обманывают лю-
дей, которые жертвуют порой 
последними накоплениями, 
потому что  не могут остать-
ся в стороне. Страшно, что в 
реальности страдают те, кому 
помощь действительно  не-
обходима, для кого счет идет 
на месяцы, дни и даже  часы… 
Из-за подобных случаев падает 
тень и на репутацию  волон-
терских объединений в целом.  
Жаль, что таких примеров ста-
новится все больше. 

- Ваша добровольческая дея-
тельность не ограничивает-
ся только шефской помощью 
ветеранам и пенсионерам. На 
счету отряда не один десяток 
акций и в других сферах. 

- Конечно, мы уже давно 
сбились со счета. Хорошо, что 
делаем  фотоотчеты практиче-
ски со всех мероприятий, поэ-
тому  в любой момент можно 
освежить все в памяти. Сейчас 
в районе без нашего участия не 
обходится ни одно обществен-
ное событие. 

Знаковым, я бы сказала даже 
переломным, для нас стал слу-
чай, когда на Мемориальном 
комплексе неизвестные совер-
шили акт вандализма. Родин-
ский активист-общественник 
опубликовал пост  об этом в 
социальных сетях. Мои ребята 
увидели  сообщение и первы-
ми написали в наш общий чат: 
«Ирина Александровна,  что 
мы можем сделать в этой ситу-
ации, чем можем помочь?». Из 
этой ситуации я сделала вывод:   
мои отрядовцы прошли про-
верку на зрелость. Они само-
стоятельны, готовы и способны  
действовать и не ждут  пригла-
шения к участию, не остаются 
сторонними наблюдателями.

Испытываю невероятное 
чувство гордости, когда слышу 
от своих подопечных: «Ирина 
Александровна, а кто, если не 
мы?».

- Как пандемия повлияла на 
работу отряда? 

-  В непростой ситуации рас-
пространения новой корона-
вирусной инфекции, в которой 
оказался весь мир, волонтерам 
было не до отдыха. Да, огра-
ничительные меры внесли 
серьезные коррективы в наш 
план работы.  Мы сумели  бы-
стро перестроиться и даже  
дистанционно  осуществили  
значимый и объемный проект.  
Итогом его реализации стали 
два баннера с «Лицами Побе-
ды» сорока двух фронтовиков 
и тружеников тыла, уроженцев 
Родинского района. Старше-

классница Евгения Скирта, ав-
тор проекта, позже дрожащим 
от эмоций голосом говорила, 
что, увидев в центре села эти  
баннеры,  была  потрясена, 
ощутила чувство  сопричаст-
ности и личного вклада, пусть 
небольшого, но очень важного 
и ценного, в первую очередь, 
для родственников тех, кто от-
стаивал независимость нашей 
Родины.   Две красные гвозди-
ки, оставленные неизвестными  
в металлической конструкции 
с «Лицами Победы», тому под-
тверждение. Именно такие  
неподдельные эмоции служат 
мотивацией для новых свер-
шений.

- А что мотивирует Вас? 
Откуда черпаете силы?

- Для меня, однозначно, сти-
мул  - дети, их горящие глаза, 
рассказы о полученном вну-
треннем  удовлетворении от 
проделанной работы, желании  
сделать что-то еще и еще. Их 
энергия и оптимизм  заряжают, 
я в свою очередь делюсь этой 
энергией с теми, кто находит-
ся рядом.  В тандеме с ними 
забываю о возрасте, молодею 
в их окружении. Не привыкла 
сидеть без дела, скажу больше - 
просто не умею. 

 - Как вам удается совме-
щать учительство, классное 
руководство, внеурочную де-
ятельность,  волонтерство, 
общественные нагрузки, при 
этом  находить время для де-
тей, друзей и родных? Не гро-
зит ли при таком насыщен-
ном графике эмоциональное 
выгорание?

- Признаюсь, приходится 
разрываться. Особенно меж-
ду отрядовцами и  классным 
руководством. Ребята требу-
ют внимания и времени. Есть 
мысли о том, что после выпу-
ска моего нынешнего класса 
больше не буду брать классное  
руководство, сконцентриру-
юсь максимально на волон-
терской и общественной дея-
тельностях.  

Парадоксальная вещь: имен-
но насыщенность и постоян-
ная вовлеченность в различные  
проекты спасают от эмоцио-
нального выгорания. Удовлетво-
ренность результатом помогает 
обрести душевный покой, пони-
мание того, что ты принес хотя 
бы малейшую пользу обществу, 
нивелируют любую усталость. 
Кто-то пишет стихи, строит 
дома, спасает жизни людей – 
оставляет таким образом  ча-
стичку себя в истории села, рай-
она, страны. А я по-своему, как 
умею, пытаюсь быть полезной.

- С какими трудностями, на 
Ваш взгляд,  чаще всего прихо-
дится сталкиваться волон-
терам?  

- Думаю, это финансовая со-
ставляющая. Например, орга-
низовываем  субботник.  Вы-
ясняется, что одного желания 
и хорошего настроения недо-
статочно. Элементарно необхо-
димо купить перчатки, мешки 
для мусора и так далее. Суммы 
небольшие, но когда в месяц ты 
участвуешь в таких мероприя-
тий по два-три раза с командой 
единомышленников больше 
десяти человек, невольно за-
думываешься о том, где взять 
деньги.  Для реализации более 
значимых проектов  требуется 
и значительное финансиро-
вание. Поддержки спонсоров, 
благотворителей у нас нет. 

Государство в последнее вре-
мя уделяет огромное внимание 
добровольческим объедине-
ниям, однако, чтобы восполь-
зоваться грантовой помощью, 
нужно иметь юридический  
статус  некоммерческой обще-
ственной организации.

- После официальной ре-
гистрации  некоммерческой  
организации открываются 
новые горизонты для вопло-
щения самых смелых идей во-
лонтеров. Что мешает всту-
пить в ряды НКО?

- Мысль создания некоммер-
ческого объединения у меня 
возникала не раз, даже интере-
совалась информацией о том, 
как это сделать. Пугает доку-
ментальная волокита, юриди-
ческая сторона вопроса. Диле-
танту в нормативно-правовой  
сфере   разобраться непросто. 
Пока не решаюсь, но и не ис-
ключаю такой возможности,  
изучу подробнее алгоритм ре-
гистрации, детально разберусь 
в этом вопросе,   и вполне веро-
ятно «Пламя» выйдет на новый 
уровень.  Пока мы довольны 
тем, что  имеем.  Нас в районе 
знают и узнают во  многом бла-
годаря  постоянному внима-
нию местных журналистов. Мы 
признательны районной газете 
и Родинской студии телевиде-
ния за информационную под-
держку, регулярное освещение 
наших начинаний. Очень на-
деюсь на крепкие партнерские 
отношения и дальнейшее со-
трудничество с прессой, ведь у 
нас впереди еще много амби-
циозных задумок.

 - Ирина Александровна, и 
все же, зачем вам это нужно? 

- Этот вопрос мне задают 
очень часто,  и я не знаю, что 
ответить. Это   мой образ жиз-
ни. Я не могу иначе.

Беседовала 
Елена ВОРОТНИКОВА.

Фото из личного архива 
Ирины КНЯЗЕВОЙ.


